
DIARIOdePERNAMBUCO
diariodepernambuco.com.br

O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 196 ANOS DE CREDIBILIDADE

RUMO AOS 200 ANOS

FOTOS: RAFAEL VIEIRA / ESP. DP FOTO

SEGUNDA-FEIRA Recife , 2 de maio de 2022 nº 122

(81) 3320 2020 (capital)

0800 2818822 (interior)

(81) 9217 0191 (whatsapp)

Fotografe o QR code e acesse a página

para fazer a sua assinatura do Diario

nas redessac assinaturas
YouTube
diariodepernambucotv

Facebook
Diario de Pernambuco

Twitter
@DiarioPE

por uma prática

sustentável,

recicle o seu

classilider@diariodepernambuco.com.br

editais@diariodepernambuco.com.br

depto.comercial@diariodepernambuco.com.br

classilíder3419 9000Anuncie no

DP

Instagram
@diariodepernambuco

Telegram
DiariodePernambucoOficial

sac@diariodepernambuco.com.br

Dia do Trabalhador

An

O Dia do Trabalhador foi marcado por manifestações pró-Bolsonaro e pró-Lula em várias cidades do país.

No Recife, os apoiadores do presidente tomaram conta da Avenida Boa Viagem, defendendo o indulto ao

deputado federal Daniel Silveira; liberdade de expressão, numa alusão ao que chamam de interferências do STF

no Poder Executivo; e o voto impresso. Já os admiradores do ex-presidente Lula se reuniram no Parque 13 de

Maio, trazendo pautas relacionadas aos direitos trabalhistas, contra a fome e pela democracia. Política 3 e 4
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Conquista dá novo gás
ao Náutico para a Série B
Após levar o Náutico ao título pernambucano, menos de duas semanas após

ser anunciado, o técnico Roberto Fernandes dá nova vida ao time e já vira a

chave em busca de acesso para a Série A do Brasileirão. Esportes 13
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Benedito não é um idiota. Anali-
sa o cenário político nacional com
olhos de lince. Acha que a dispu-
ta para presidente da República
está muito sonsa. Faltam candi-
datos que empolguem o eleitor.
Eles estão brigando pelos seus es-
paços, esquecendo que o eleitor
também faz parte do jogo. É a pe-
ça fundamental junto com a ur-
na eletrônica. Quando uma dis-
cussão se acalora nos grupos de
seu whatss, Benedito fica com ca-
ra de paisagem. Não quer entrar

no mérito por ninguém. Os políti-
cos estão entrando por ele. Bene-
dito ainda não se conformou com
essa polarização em que entrou a
disputa presidencial. Ainda acredi-
ta numa virada de jogo, assim co-
mo a grande maioria dos eleitores
brasileiros. Ele estimula todos os
amigos e conhecidos para valori-
zarem o momento do voto. Prega
uma consciente decisão de todos.
Mais brasileiro, impossível. Bene-
dito não se mistura na aglomera-
ção por conta da Covid. Tomou

Os conceitos de ESG (Environmen-
tal, Social e Governance) são cada
vez mais comuns no meio corpora-
tivo. Segundo pesquisa publicada
na revista Valor, o Brasil foi o país
latino-americano que mais pesqui-
sou pela sigla ESG nos últimos 12
meses e um dos 25 países no mun-
do que mais buscou pela temática
no período. Em pesquisa da Asso-
ciação Brasileira de Comunicação
Empresarial (Aberje), 95% das com-
panhias brasileiras veem o tema de
ESG como prioridade.

Mas o que ESG tem a ver com o
Exército Brasileiro? Podemos afir-
mar que o conceito de ESG está in-
trinsecamente ligado não só ao Exér-
cito, mas também a todo o setor pú-
blico brasileiro. Para confirmar es-
ta assertiva, basta uma rápida lei-
tura em dois documentos, a Cons-
tituição Federal, que traz em seus
princípios fundamentais o respei-
to à cidadania e à dignidade huma-
na, e a Agenda 2030 do Brasil, que é
um compromisso em forma de pla-

no de ação que o Brasil assumiu em
um esforço global para atingir os
Objetivos de Desenvolvimento Sus-
tentável das Nações Unidas.

Esta agenda foi concebida em se-
tembro de 2015, por representantes
dos 193 Estados-membros da ONU
que se reuniram em Nova York e
comprometeram-se a tomar medi-
das ousadas e transformadoras pa-
ra promover o desenvolvimento sus-
tentável nos próximos 15 anos sem
deixar ninguém para trás. A Agen-
da 2030 é um plano de ação para as
pessoas, o planeta e a prosperidade,
que busca fortalecer a paz univer-
sal. Ela é composta por um conjunto
de 17 Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável, os ODS, e 169 metas,
para erradicar a pobreza e promo-
ver vida digna para todos. O Exérci-
to Brasileiro, por meio do Ministé-
rio da Defesa, participou ativamen-
te da elaboração deste documento.

Em linhas gerais, ESG significa
usar fatores Ambientais, Sociais e
de Governança para avaliar orga-

nizações e países em quão avança-
dos estão com a sustentabilidade.

Os fatores ambientais incluem,
por exemplo, a contribuição de
uma organização ou governo pa-
ra a mudança climática por meio
de emissões de gases de efeito es-
tufa, juntamente com o gerencia-
mento de resíduos e a eficiência
energética. Já os fatores sociais re-

lacionam-se à responsabilidade so-
cial e ao impacto das entidades em
prol da comunidade e sociedade. A
governança se refere a um conjun-
to de regras ou princípios que de-
finem direitos, responsabilidades
e expectativas entre os diferen-
tes stakeholders das corporações.
Um sistema de governança corpo-

rativa bem definido pode ser usa-
do para equilibrar ou alinhar inte-
resses entre as partes interessadas
e pode funcionar como uma ferra-
menta para apoiar a estratégia de
longo prazo de uma organização.

Nesta perspectiva, em 2021, o
Exército aprovou sua Política de
Desenvolvimento Sustentável, a
qual tem entre seus princípios a
promoção do desenvolvimento ins-
titucional, social, econômico, po-
lítico, cultural e ambiental de tal
forma a assegurar as necessidades
da geração atual sem comprome-
ter as futuras gerações. Alinhado
com os mais modernos conceitos
de sustentabilidade, esta Política
vem a ser um marco no setor pú-
blico brasileiro, pois confirma o
importante papel que o Exército
tem na sociedade brasileira.

De forma mais objetiva e práti-
ca, em março de 2022, foi lançada
a pedra fundamental da nova Es-
cola de Sargentos do Exército em
Pernambuco. Um dos maiores em-
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três doses. Fez o dever de casa. Só
não está gostando da guerra im-
posta pela Rússia na Ucrânia. De-
fende a paz. Quando lhe pergun-
tam sobre STF, desconversa. Prefe-
re mudar de canal do que ouvir a
mesma frequência todos os dias.
Também vê o Congresso Nacional
com ressalvas. Acha que os parla-
mentares deveriam cuidar mais
do povo e pararem de entrar em
bola dividida. Faz suas orações an-
tes de dormir religiosamente. Be-
nedito é um brasileiro raiz. Acor-
da todos os dias com o cantar dos
pássaros. Vê o noticiário torcendo
o nariz. Quando vai ao supermer-

cado, entra em pane com os pre-
ços dos produtos. Está preferindo
o fogão de lenha do que o de gás.
O preço do pão francês já o dei-
xou incrédulo na padaria. Bene-
dito não entende o Brasil que ali-
menta o mundo e deixa muitos dos
seus com a panela vazia. Vez ou
outra faz sua benemerência para
com o próximo. Não vê a hora do
início dos debates eleitorais. Quer
assistir todos mesmo sem empol-
gação dos concorrentes. Benedi-
to fica triste quando algum elei-
tor lhe diz que irá anular seu vo-
to. Acreditar que a classe política
ainda pode rever conceitos e abra-

çar todas as causas dos brasileiros,
faz de Benedito um otimista. Ele
é um democrata. A visão de Bene-
dito é a mesma do povo brasilei-
ro. Benedito é uma ficção. O povo
brasileiro, não. Com isso, esperar
um clique no intelecto de todos
para que o Brasil esteja na frente
do seu tempo. Esperança nas in-
tenções de todos os candidatos ao
Planalto. A democracia vive para
isso. O seu oxigênio fará bem pa-
ra todos. A liberdade está no DNA
dos estadistas. Com ela, o respirar
de um Brasil para os brasileiros.

* Articulista e consultor

preendimentos do Exército nas úl-
timas décadas e que tem o objetivo
de unificar a formação dos Sargen-
tos de carreira da Força Terrestre.
Esta escola está sendo concebida à
luz dos mais modernos conceitos
de sustentabilidade e, consequen-
temente, recheada de critérios de
ESG. Acredita-se que a escola terá a
oportunidade de ser um legado nos
aspectos sustentáveis, não só para o
estado de Pernambuco, mas a pos-
sibilidade de ser uma das mais re-
presentativas instituições de ensi-
no superior sustentável do Brasil.

Tanto o setor público como o pri-
vado estão agora cientes da crescen-
te importância atribuída à capaci-
dade de uma instituição demons-
trar que não está apenas interessa-
da em cumprir os requisitos rele-
vantes por obrigação, mas porque
têm um verdadeiro compromisso
com as questões sustentáveis que
vão além das obrigações de cum-
prir o estabelecido em legislação
ou regulamento.

* Cel R1. Assessor de Meio Am-

biente do CMNE

Podemos afirmar que o

conceito de ESG está

intrinsecamente ligado não

só ao Exército, mas também

a todo o setor público
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Mobilizações de ruamarcam 1ºdeMaio
Atos a favor de Bolsonaro de um lado e de apoio a Lula em outro ocorreram em quase todas as capitais do país, com pautas diversas
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O
Dia Internacional do
Trabalhador foi mar-
cado por mobilizações

de rua nas capitais brasileiras.
No Recife, ocorreram atos com
apoiadores do presidente Jair
Bolsonaro (PL) na Avenida Boa
Viagem, na Zona Sul, e de ad-
miradores do ex-presidente Lu-
la (PT) no Parque 13 de Maio,
no Centro.

Em Boa Viagem, muitos car-
tazes exigiam liberdade de ex-
pressão e defendiam o deputa-
do bolsonarista Daniel Silvei-
ra (PTB-RJ), que foi preso após
a publicação de um vídeo no
qual faz críticas aos ministros
do Supremo Tribunal Federal
(STF) e defende o Ato Institu-
cional nº 5 (AI-5). O ato, ini-
ciado às 14h, girou em torno
do apoio ao presidente e das
pautas defendidas por ele, co-
mo o retorno do voto impres-

so, valores cristãos na políti-
ca e conservadorismo. A mo-
vimentação foi pacífica e po-
líticos apoiadores do gover-
no marcaram presença, co-
mo o deputado estadual Alber-
to Feitosa (PL), o pré-candida-
to ao Governo de Pernambu-
co Anderson Ferreira (PL) e o
ex-ministro do Turismo e pré-
-candidato ao Senado, Gilson
Machado Neto (PL). Eles evita-
ram discursar, devido à legis-
lação eleitoral.

“Liberdade de expressão, de
ato e opinião pública. É isso
que pedimos”, destacou o mili-
tar Hugo Ramos, que também
fez questão de destacar a ne-
cessidade de jovens mais ati-
vos no cenário político. ‘’Men-
te jovem é mente fresca, pre-
cisamos dos jovens aqui. Tem
muita gente velha na política,
precisamos de mudança”, dis-
se. Para o empresário Gusta-
vo Hollanda, a manifestação
é uma comprovação da popu-

laridade de Bolsonaro. “Esse
ato é uma forma de dizer ao
Supremo e a todos os políticos
do Brasil que estamos ao lado
do presidente.”

DIREITOS TRABALHISTAS

No Centro, o ato liderado pe-
la esquerda, com apoio de cen-
trais sindicais, movimentos

populares, organizações estu-
dantis e políticos, começou às
15h e trouxe pautas relaciona-
das aos direitos trabalhistas,
educação e democracia. Nas
bandeiras e cartazes, as fra-
ses evidenciaram a necessida-
de de mais empregos e salá-
rios compatíveis com a infla-

ção. Apesar de menor no volu-
me de participantes, o protes-
to reuniu mais nomes da polí-
tica. Estavam na manifestação
o vereador Ivan Moraes (PSol),
a vereadora Liana Cirne (PT),
o ex-prefeito e deputado esta-
dual João Paulo (PT), o deputa-
do federal Carlos Veras (PT), o
ex-deputado federal Fernando
Ferro (PT) e os deputados esta-
duais Doriel Barros e Teresa
Leitão (ambos do PT).

Paulo Rocha, presidente da
Central Única dos Trabalha-
dores em Pernambuco (CUT-
-PE), destacou que o objetivo
da mobilização era a defesa
da vida e da democracia. “Esse
ato acontece desde 1986. Nes-
te ano, estamos em uma situa-
ção complicada, com mais de
20 milhões de pessoas passan-
do fome, 116 milhões de pes-
soas com insegurança alimen-
tar, por isso a defesa da vida.
Não dá para ter mais direitos
retirados, trabalhando mais,

ganhando menos, sem aces-
so a férias, FGTS. A gente pre-
cisa reafirmar o processo de-
mocrático. As pessoas têm que
ter direito ao serviço público
de qualidade, é isso aí que a
gente coloca aqui nesse 1º de
maio no Brasil.”

Além de defender a pauta
do ato, a deputada Teresa Lei-
tão se posicionou sobre a mo-
bilização da direita. Para a pe-
tista, o 1º de Maio deve ter o
enfoque nas causas relaciona-
das ao trabalho e à democra-
cia, e não na defesa de candi-
datos. “Temos que vir às ruas
para lutar, resistir e reivindi-
car. Eles vêm defender Daniel
Silveira”, declarou. “A luta pe-
lo emprego é a luta da vida, a
luta contra a fome, é isso que
nos traz às ruas. A polarização
não é sobre a gente se mani-
festar e eles também, é a pau-
ta. A pauta dos trabalhadores
está aqui, entre nós, indepen-
dentemente de governo.”

FOTOS: RAFAEL VIEIRA/DP

Na Zona Sul, cartazes

contra o STF e a favor de

pautas bolsonaristas. No

Centro, o coro maior foi

por direitos trabalhistas

No Recife, a

direita se reuniu

em Boa Viagem, e a

esquerda no Parque

13 de Maio
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Jair Bolsonaro compareceu às
manifestações em apoio ao seu
próprio governo, na manhã de
ontem, em Brasília. O presiden-
te permaneceu apenas dez mi-
nutos no local reservado para o
ato, em frente ao Congresso Na-
cional, mas abriu mão de discur-
sar para o público. Ele seguiu

inicialmente de carro até o lo-
cal do movimento, mas optou
por caminhar um trecho a pé,
ao lado de apoiadores, entre eles
o deputado Daniel Silveira, con-
denado a oito anos e nove meses
de prisão pelo STF, mas benefi-
ciado pelo indulto presidencial.

Bolsonaro cumprimentou po-

liciais militares e outros admi-
radores. Em seguida, percorreu
uma área reservada para ele e in-
tegrantes da segurança do gover-
no federal acenando para os ma-
nifestantes. A manifestação teve
baixa participação dos apoiado-
res. Antes das 13h, o público já
começou a deixar o local.

Mesmo abrindo mão de fa-
lar, Bolsonaro deu rapidamen-
te uma declaração na transmis-
são ao vivo feita pelo Facebook
do presidente: “Vou cumprimen-
tar o pessoal que está aqui nu-
ma manifestação pacífica em
defesa da Constituição, da Jus-
tiça e da liberdade”.

MAURO PIMENTEL/AFP

Ato na capital federal

teve poucos apoiadores

Bolsonaro abremãodediscurso emBrasília
CONGRESSO
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Ao participar de um evento
em comemoração ao Dia do
Trabalhador em São Paulo, o
ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva, pré-candidato do
PT à Presidência da Repúbli-
ca, iniciou o discurso pedin-
do desculpas aos policiais. No
sábado, ele disse que Bolsona-
ro “não gosta de gente, gosta
de policial” e foi atacado por
adversários nas redes sociais.

Ontem, Lula disse que, na
verdade, queria dizer que
“Bolsonaro gosta de milicia-
nos”. Ao falar sobre os poli-
ciais, disse que eles “muitas
vezes cometem erros, mas
muitas vezes salvam muita
gente do povo trabalhador,
e nós temos que tratá-los co-
mo trabalhador”. “Eu escolhi
o mês dos trabalhadores pa-
ra pedir desculpas aos poli-
ciais que por acaso se senti-
ram ofendidos com o que eu
falei ontem”, afirmou.

Nos últimos meses, com a
proximidade do lançamento
da campanha, Lula cometeu
alguns deslizes vistos com
preocupação por aliados. É o
caso da fala sobre os policiais
e também sobre aborto. “Nes-
se país não é habitual as pes-
soas pedirem desculpa. Eu,
por exemplo, estou esperan-
do há seis anos que as pessoas
quemeacusaramotempo in-
teiro peçam desculpas”, disse
o petista, ao falar sobre deci-
são de órgão da ONU sobre a
parcialidade do ex-juiz Sérgio
Moro para julgar o seu caso.

SÃO PAULO

Lula pede
desculpas
aos policiais
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Taxa deDesemprego
no 1º trimestre é a
menor desde 2016
O IBGE divulgou que a Taxa de Desemprego teve leve

queda de 11,2% para 11,1% no trimestre encerrado em mar-
ço, na comparação com o trimestre encerrado em feverei-
ro. Esse percentual deveria ter aumentado por conta da sa-
zonalidade do início do ano, como sempre acontece.
O primeiro trimestre do ano é de demissões por conta da

virada de ano e das pessoas que foram contratadas para a
produção nas indústrias e vendas no comércio do final do
ano. A sazonalidade indica isso na série histórica do IBGE.
Neste ano, o resultado foi diferente e houve não só manu-
tenção como avanço na geração de empregos, principal-
mente os com carteira assinada.
Ao analisar a série histórica, chama a atenção que o pa-

tamar atingido pela taxa de desemprego é o mesmo de
2016. Este é um fato importante, pois de 2015 para 2016
houve um forte crescimento na taxa de desemprego, de
8,0% para 11,1% com a crise econômica, com queda subs-
tancial da atividade econômica, ocorrida no período de
2014 a 2016.
Segundo o IBGE, o rendimento médio do trabalhador re-

cuou 8,7% em relação ao mesmo período de 2021 por conta
do pico inflacionário que o país está vivenciando, que dete-
riora opoder de comprados assalariados,mashouveumcres-
cimento em relação ao trimestre encerrado em dezembro,
quando a partir de janeiro o salário-mínimo foi reajustado.
Apesar da inflação persistente corroendo a renda dos tra-

balhadores, juros em alta dificultando a atividade econô-
mica e incertezas relacionadas à disputa eleitoral que re-
tardam as decisões de investimentos e contratações, a re-
dução na taxa de desemprego pode surpreender ao longo
de 2022. O contínuo crescimento das contratações com
carteira assinada e a recuperação do setor de serviços, que
mais emprega no país, principalmente em se tratando de
mão de obra informal ajudarão.
Para que a taxa de desemprego caísse num ritmo mais

forte, um avanço importante teria que vir da redução nos
impostos sobre a mão de obra. A desoneração na contra-
tação de trabalhadores jovens ajudaria rapidamente a di-
minuir a taxa de desemprego.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

JULIANE MARINHO
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economia@diariodepernambuco.com.br

D
esenvolvidopelaWiseDa-
tabase Solutions, o soft-
ware wSecurity tem co-

mo objetivo garantir, com alta
qualidade, a proteção de infor-
mações corporativas, através do
controle de acesso a banco de da-
dos de diversas aplicações, entre
eles o ERPs e CRMs, resultando
na redução dos riscos de vaza-
mento das informações críticas
de negócios. Todo o sistema foi
desenvolvido de acordo com as
diretrizes da Lei Geral de Pro-
teção de Dados. O wSecurity
pode ser utilizado por empre-
sas de diversos segmentos, des-
de pequenas, médias e grandes
empresas até multinacionais.

O diretor de Negócios da Wi-
se Database Solutions, Fernando
Vilarim, destaca dois segmentos
que têm uma aderência ainda
maior ao wSecurity, pela nature-
za dos dados que são trabalhados

por eles: as empresas do segmen-
to de saúde, como os hospitais e
clínicas, pelo fato de trabalhar
e armazenar dados muito sensí-
veis e sigilosos, como doenças e
exames dos pacientes, e o setor
financeiro, porque lida com in-
formações de cartão de crédito
e de pagamento dos clientes. “Es-
sas áreas se destacam pela natu-
reza do dados que exigem prote-
ção redobrada”, explicou.

Sinônimo em segurança pa-
ra as corporações, a plataforma
wSecurity proporciona controle
de acesso de banco de dados Ora-
cle e SQL Server; alerta de blo-
queio por SMS e por e-mail em
tempo real; relatórios de audito-
ria de acesso e bloqueio; e, além
disso, faz o mascaramento de
informações pessoais de acordo
com o que determina a LGPD.

“Estamos numa época em que
muitas empresas vêm sofrendo
ataques de criminosos ciberné-
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Plataforma

visa proteger

as empresas dos

vazamentos

de dados,

diz Fernando

Vilarim
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Software garante
segurança a
bancos de dados
Produto daWise Database foi desenvolvido conforme

as diretrizes da Lei Geral de Proteção de Dados e pode

ser utilizado por empresas de diferentes portes

ticos, resultando na exposição
de informações sigilosas de for-
ma pública na internet. A nossa
solução visa justamente prote-
ger as empresas contra esse tipo
de vazamento. Além disso, tam-
bém ajudamos as empresas no
processo de alinhamento à no-
va Lei Geral de Proteção de Da-
dos, que aplica sanções e multas
financeiras para aquelas que ti-
verem vazamentos de informa-
ções”, afirmou o diretor.

CUSTO-BENEFÍCIO

Umdiferencialqueosoftwareda
tem em relação a outros é o cus-
to-benefícioqueeleofereceaseus
contratantes. “A nossa platafor-

ma é infinitamente mais barata
em relação às outras opções pre-
sentes no mercado. Temos pou-
cos concorrentes com este ser-
viço, e esses possuem soluções
com um nível de investimento
muito maior do que a nossa pla-
taforma”, descreveu Fernando.

Ainda, de acordo com Fernan-
do Vilarim, o wSecurity garan-
te o controle total de quem está
acessando os sistemas e os ban-
cos de dados. O acesso é basea-
do em uma lista autorizada de
quem pode ter acesso e, basica-
mente, sãocriadaspolíticasde se-
gurança para estabelecer quem
está autorizado a acessar as in-
formações.

Além do controle de

acesso a bancos de dados,

o wSecurity emite alerta

de bloqueio por SMS e por

e-mail em tempo real

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-1,86%
DOW JONES

-939,18%

28/abril: 4,940
27/abril: 4,967
26/abril: 4,991 5,4034,943

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,01

SELIC
Em% ao ano

11,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6617 0,6617
(0,06%)

IPCA do IBGE (em%)
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A agricultora Eliane Silva, 53
anos, trabalha com alimentos
orgânicos desde 2008. Em sua
plantação, em Belo Jardim, no
Agreste, ela e a família cultivam
frutas, tubérculos e verduras.
Eliane é uma das 305 produto-
res de orgânicos do município,
o primeiro do estado em núme-
ro de produtores. Pernambuco,
por sua vez, tem 1.018 produto-
res ativos, 35% a a mais em re-
lação a 2020. Naquele ano, havia
751, segundo o Cadastro Nacio-
nal de Produtores Orgânicos do
Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento (Mapa).

No estado, 43 municípios con-

tam com produção orgânica de
algum tipo de alimento. Depois
de Belo Jardim aparecem Miran-
diba e Ouricuri, ambas no Ser-
tão, com os maiores números
de produtores orgânicos, 247 e
86 produtores, respectivamen-
te. O ranking segue com Arari-
pina (68), Triunfo (53) e Santa
Cruz da Baixa Verde (51).

Com a certificação, Eliane
conta que a distribuição dos ali-
mentos produzidos pela famí-
lia foi facilitada. “Com o selo fi-
cou melhor na hora de vender
porque os donos dos comércios
querem saber se é orgânico de
verdade”, comentou. Para ela,

os que têm mais saída são as
verduras. “O que a gente plan-
ta mais é coentro”, completou.

A relação de orgânicos produ-
zidos em Pernambuco é exten-
sa. O produto de maior expres-
são é o milho, plantado por 309
produtores. Em seguida apare-
cem o feijão e o sorgo, com 269
e 211s, respectivamente. Já o al-
godão fica em 4º lugar, com 210,
enquanto a banana é cultivada
por 119. Exceto a banana, todos
os outros costumam ser produ-
zidos por meio da agricultura
de sequeiro, modo de plantação
em que a lavoura é implanta-
da durante o período chuvoso.

FUNDAÇÃO ITESPE/DIVULGAÇÃO

EMBRAPA/DIVULGAÇÃO

Milho é o alimento orgânicomais produzido no estado

Cresce número de produtores emPE

Consumo

de orgânicos

cresce 63%

Brasil 2021 aponta que 32%dos nordestinos consomem

tais produtos, superando o Sudeste, com26%

Apesquisa Panoramado consumode orgânicos no

DANIELLE SANTANA

ESPECIAL PARA O DIARIO

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

A
preocupação com a saú-
de, impulsionada pela
pandemia da Covid-19,

trouxe mudanças significati-
vas para os hábitos da popula-
ção. Entre as transformações,
o crescimento no consumo de
alimentos orgânicos. De acor-
do com o Panorama do con-
sumo de orgânicos no Brasil
2021, divulgado pela Associa-
ção de Promoção dos Orgâni-
cos (Organis), o país registrou
um aumento de 63% no consu-
mo desse tipo de alimento em
relação a 2019. Nos estados do

Nordeste, 60%.
No ranking nacional, a re-

gião é a segunda em consu-
mo. Ao serem entrevistados,
32% dos nordestinos afirma-
ram ter consumido algum pro-
duto orgânico nos últimos 30
dias, ficando atrás do Centro-
-Oeste e do Sul, que empata-
ram com 39%. Em 3º lugar apa-
rece o Sudeste, com 26%, segui-
do pelo Norte, 15%. No Brasil,
a média de consumo ficou em
31%. A maior parte destes con-
sumidores, 41%, disseram bus-
car o alimento orgânico com o
objetivo de melhorar a saúde.

“O orgânico tem se destaca-
do como uma opção muito re-
levante dentro de uma atitu-
de saudável, já que também é
um cuidado coletivo. O consu-
midor começou a entender que

comprar orgânico é um ato po-
lítico de bem-estar social e am-
biental. Isso teve um boom na
pandemia porque as pessoas
começaram a enxergar no or-
gânico uma opção saudável”,
disse o diretor da Organis, Co-
bi Cruz. Com o avanço no con-
sumo desse tipo de alimento,
Cobi afirma que os produtores
precisaram adaptar sua produ-
ção. “Tivemos uma curva mui-

to acentuada em 2020 no iní-
cio da pandemia, cerca de 30%,
mas estamos longe de estar sa-
turados”, completou.

Para ser considerado orgâni-
co, o produto precisa cumprir
uma série de exigências elen-
cadas pela legislação nacional.
Esta prevê um sistema orgâni-
co de produção agropecuária,
ou extrativista sustentável, que
beneficie o ecossistema local,

proteja os recursos naturais,
respeite as características so-
cioeconômicas e culturais da
comunidade local, preserve os
direitos dos trabalhadores en-
volvidos e não utilize organis-
mos geneticamente modifica-
dos nem químicos sintéticos.
Além disso, o produto preci-
sa ser certificado com um se-
lo que é emitido pelo Ministé-
rio da Agricultura.
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Ao seumodo e no seu tempo, utilizando o aplicativoGarageBand, omúsico

pernambucano lança o sétimodisco da carreira,Canicule sauvage

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

E
ntre os artistas que nos úl-
timos anos buscaram meios
para diversificar o processo

criativo e desenvolver métodos al-
ternativos de produção, Otto cer-
tamente lançou uma das apos-
tas mais inusitadas. Seu sétimo e
mais novo disco, Canicule sauvage,
que chegou na sexta às platafor-
mas digitais, é composto por fai-
xas autorais concebidas através do
aplicativo gratuito GarageBand,
utilizado para criação musical e
de podcasts. A música eletrônica
já fazia parte da carreira do can-
tor pernambucano desde os anos
1990, época em que começou a
trabalhar com o produtor Apollo
Nove, com quem fez seu primei-
ro disco, Samba pra burro.

Anos antes da pandemia, Otto
já fazia experimentos com o apli-
cativo e desejava dar início à pro-
dução do disco.
O longo período
de isolamento,
no entanto, co-
locou sua von-
tade de se desa-
fiar comoartista
em umoutropa-
tamar, revelan-
do imensa fer-
tilidade sonora
nas suas ideias.
Todas as funções que, em situação
habitual, seriam executadas por
outros músicos em estúdio, foram
preenchidas pelos seus toques no
GarageBand e, retomando a par-
ceria com Apollo Nove na produ-
ção, assim nasceu Canicule sauvage.

“Vinha fazendo algumas coisas
bem interessantes no GarageBand
e descobri como mexer no aplica-
tivo do meu próprio jeito, como
criar músicas de formas mais de-
safiadoras e experimentais. Mas
nunca havia tido a ideia de lançar
algumas delas. Como eu sentia
muito essa necessidade de ser de-
safiado artisticamente, tudo aca-
bou vindo no momento certo”, re-
lata Otto, em entrevista ao Viver.

Falando sobre as origens do títu-
lo, o cantor descreve sua experiên-
cia e proximidade com o francês e
com esse nome tão peculiar, “ca-
nicule”, termo utilizado para de-
signar um período de ondas fortes

de calor. “Já morei um bom tempo
na França e tenho muita afinidade
com as pessoas e com a língua, e
especialmente com esse termo que
eles usam. No caso do meu traba-
lho, ele encontra tanto o significa-
do literal, do aquecimento global
e de todas as crises climáticas do
momento, quanto metafórico, já
que estamos passando por ondas
de situações extremas no Brasil e
no mundo o tempo inteiro”, expli-
ca. “O disco é um pouco um refle-
xo disso, mas claro que também
tem muito amor no meio, que é o
que a gente mais precisa, afinal.”

Otto também fala sobre a liber-
dade dessa produção em relação
a locomoção e inspiração. “Eu fiz
as composições na sala de casa, no
quarto, deitado na cama, e bastan-
te coisa até no avião. Não necessa-
riamente músicas completas, mas
sobretudo células musicais. E isso
é incrível, porque em cada lugar,

pinta uma ins-
piração e, desse
modo,pudecom-
por as coisas de
modo intuitivo
eexperimental.”

Conceitual-
mente, o disco
retoma muito a
atmosferado iní-
cio da carreira
de Otto e da par-

ceria com Apollo, e os dois trouxe-
ram convidados especiais em con-
tribuições escolhidas a dedo para
cada canção. Menino vadio foi com-
posta e cantada juntamente com
Ana Cañas e traz influências do
rock progressivo e do reggae, en-
quanto Nina Miranda, brasileira
radicada na Inglaterra, foi convi-
dada para Anna, que já passeia por
uma percussão tipicamente nor-
destina. E em uma parceria mais
emocional, Otto traz sua atual
companheira, Lavínia Alves, pa-
ra a canção Você pra mim é tu-
do. Lavínia retorna participando
da narração da oitentista Decidez
e da melodia do seu refrão.

O artista avalia que várias pes-
soas na nova geração musical es-
tão utilizando o aplicativo para
criar sons e reinventar composi-
ções de maneiras igualmente pro-
fissionais. “Com certeza, é uma
das formas de música do futuro.”

Otto
emondas
decalor

RUI MENDES/DIVULGAÇÃORUI MENDES/DIVULGAÇÃO
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Assuntos queprecisemdo seu to-
que especial em questões de ge-
renciamentoou reorganizaçãopo-
dem chamar a sua atenção hoje.

TOURO (21/04 a 20/05)
É ótimo que seja uma pessoa in-
dependente, dono de opiniões
próprias, mas cuidado para não
levar essas características a ex-
tremos no dia de hoje.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você normalmente é bastante to-
lerante e aceita as pessoas como
elas são, mas esse pode não ser
o caso hoje. A sua intolerância le-
vará a apontarem seus defeitos.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Quadronãomuito favorávelnoque
diz respeito a relacionamentos de
ummodo geral. Seja cauteloso.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Seu charme e seu papo costu-
mam ser irresistíveis, mas hoje
nada disse será capaz de con-
vencer ninguém das suas ideias,
a menos que tenha todos os fa-
tos e números para comprovar o
que está dizendo.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você hoje estará no ponto para
enfrentar qualquer situação de
competitividade, e de algummo-
do elas virão até você.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Sua situação financeira se encon-
tra umpoucomelhor do que cos-
tuma estar no dia de hoje,mas is-
so não significa que pode relaxar
e gastar sem pensar.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Quando for dada a largada você
pode até não estar na primeira fi-
la hoje, mas na reta de chegada
competirá pelo 1º prêmio.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Trabalhe com seriedade hoje e
suaschancesdesucessoemques-
tões profissionais serão muito
boas.Momento tranquilo em sua
vida pessoal.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Quando resolve fazer alguma coi-
sa, já é praticamente certo que fa-
rá com capricho.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Não tenhamedo de perseguir um
ambicioso objetivo hoje, pois vo-
cê se encontra num momento
bastante favorável a novas con-
quistas. Qualquer obstáculo se-
rá superado com tranquilidade.

PEIXES (20/02 a 20/03)
É bem possível que o maior res-
ponsável pelos problemas que
venha a enfrentar no dia de hoje
seja vocêmesmo ao não planejar
com antecipação as suas ações.

[ 8 erros
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dohomem.6.Colarinhodohomem.7.Mãodohomem.8.Pédohomem.

RICARDO DAEHN

DO CORREIO BRAZILIENSE

A
os quase 70 anos de ida-
de, o diretor Jacques Au-
diard se prova, sistemati-

camente, um ótimo contador de
histórias. Num crescente, cons-
trói carreira destacada, desde o
belo De tanto bater meu coração pa-
rou, passando pelo profundo O
profeta (vencedor do Grande Prê-
mio, em Cannes), e com direito
ainda ao doloroso Ferrugem e os-
so e Dheepan: O refúgio, este últi-
mo, vencedor da Palma de Ou-

ro no Festival de Cannes.
É através dos acréscimos, com

a inspiração focada em enredos
de cartum assinados por Adrian
Tomine (em 2020, responsável
por A solidão de um cartunista
de longa distância), que Audiard
examina o amor e, com filtro
original, o bairro de Olympia-
des, em Paris, 13º distrito - no Re-
cife, o filme está em cartaz no
Cine São Luiz. A roteirista Céli-
ne Sciamma (do aclamado Retra-
to de uma jovem em chamas) re-
força a escrita do novo longa de

Prioridades em
ebulição em
Paris, 13º distrito
Filme de JacquesAudiard, em cartaz noCine São Luiz,

fala de amor e sexo nas relações contemporâneas e

traz o diretor firme no cinema autoral e de conteúdo

DIVULGAÇÃO

Jovens engolidos pelas jornadas de trabalho e pouco hábeis na lida com sentimentos

Audiard, na mesma medida em
que Léa Mysius (de Ava) dá fôlego
ao time de roteiristas - trazendo
mais naturalidade à exploração
da sexualidade feminina dispos-
ta em Paris, 13º distrito.

Atores promissores, Lucie
Zhang e Makita Samba trazem
a consistência e o interesse, num
caldeirão cultural: ela, de ori-
gem asiática, tenta respirar, en-
treumexaustivoatendimentode

telemarketing; e ele, negro, bate
ponto como professor universi-
tário. Assumidamente, o cineas-
ta Jacques Audiard bebe da fonte
dos enredos de amores ligeiros,
no passado, desenhados nas tra-
mas do romântico Éric Rohmer.

Pelo preto e branco estilizado
na fotografia de Paul Guilhau-
me (do documentário Adolescen-
tes), Audiard se aproxima da Pa-
ris que, onde, desde criança, cir-

cula. Pretendeu dar à cidade um
aspecto asiático e distanciado.
Justamente nisso reside a força
do longa, que examina o teor de
relações contemporâneas, super-
ficiais e em nada construídas: o
filme centraliza um debate (dis-
creto) na falta de traquejo entre
os jovens, exaustivamente, en-
golidos pelas jornadas de traba-
lho e pouco hábeis na lida com
os sentimentos.
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Monique Cardin, destaque na nossa arquitetura

Bomdia: “Nãoseiparaon-

de caminha a humanida-

de. Mas, quando souber,

vou para o outro lado.”

(Luís FernandoVeríssimo)

O deputado pernambuca-
no Fernando Rodolfo será
membro titular da Comis-
são de Constituição e Jus-
tiça, amais importantes da
Câmara dos Deputados.

O jornalista Chico Pinhei-
ro deixou aRedeGlobo, de-
pois de 32 anos. Foi dele a
sériedeentrevistascomNi-
céiaPitta, ex-mulherdeCel-
so Pitta, denunciando cor-
rupção na prefeitura, em
março de 2000.

OCamaráShoppingcome-
mora hoje quatro anos de
funcionamento.

Xarádotécnicodefutebol,o
pintorDadoCavalcantimos-
tra seus trabalhos, na Livra-
ria PraçadeCasaForte.

IzaArruda,candidataadepu-
tada federal, representou Vi-
tóriadeSantoAntãonoencon-
tro do Movimento Mulheres
Municipalistas,emBrasília.

Absolvidodaacusaçãodeobs-
truir as investigações da Lava
-Jato,AndréEstevesreassumiu
a presidência doConselho de
AdministraçãodoBTG.

Muito boa a decisão da pre-
feitura de recuperar o calça-
mentodaDomingosFerreira.

WolneyQueiroz éo líder da
oposiçãonaCâmaradosDe-
putados, com Tadeu Alen-
car na vice-liderança.

movimento

Antônio Augusto Moreira
Filho, Antônio Neto, Camila
Gusmão de Barros, Denise
Ferreira, Fernando Fagundez,
Juliana Perez Machado, Marize
Lacerda, Ricardo Caldas,
Suzana Correia de Araújo,
Sérgio Paranhos, Taciana
Pontual e Vera Brandão.

aniversariantes

Medalhapara omuseu
O Museu do Homem do Nordeste recebe no dia 30 de
maio a Medalha do Mérito Museológico, concedida pelo
Conselho Nacional de Museologia e será representado
por Antônio Campos, presidente da Fundaj, e pelo
secretário Gilberto Freyre Neto.

Ummercado commuitas vagas
Muitos salões de beleza do Recife estão com dificuldade
para encontrar cabeleireiros e manicures. É que muitos
desses profissionais, na pandemia, passaram a atender
em domicílio, formando uma base de clientes e
conseguindo uma boa renda. E desistem de voltar a
trabalhar em salões.

AmpliaçãodoProjetoGuararapes
O projeto Viva a Guararapes, parceria da Secretaria de
Turismo do Recife com o Recentro, com muitas atrações
nos domingos na Avenida Guararapes, tem previsão de
acontecer uma vez por mês, mas seu sucesso poderá
aumentar a frequência para quinzenal.

PARCERIA
LeniseValentin, titular da
Delegacia doTurista, visitou
AntônioNevesBaptista,
presidente daEmpetur, para
discutir parcerias entre a
empresa e aPolíciaCivil, para
a capacitaçãodepoliciais
voltadapara obom
atendimento aos turistas.

BOLOS
Mais famosaboleira do
estado,CecíliaChaves é a
entrevistadado JoãoAlberto
Informaldehoje, às 18h50, na
TVTribuna. Fala da sua
carreira, da criaçãodo seu
atelier, dos seusbolos de
maior procura edo sucesso
dos seus cursos on-line.

VOLTA
OTroféuImprensa,doSBT,vai
ternovaediçãodepoisdedois
anossuspensoporcausada
pandemia.Aexibiçãoestá
programadapara5dejunhocom
ocomandodeSilvioSantos.

MEDALHA
Por iniciativa do vereadorHélio
Guabiraba, aCâmara
Municipal doRecife faz hoje
reunião solenepara entregar a
Medalha JoséMariano a
Antônio JosédeSantana. É o
conhecido compositor e
cantorBeloXis.Que foi o autor
do samba-enredoquandoaa

Gigantes doSambame
homenageouno seudesfile.

ESTÁGIO
OSantanderBrasil com
inscrições abertas até odia 23
para programadeestágio de
estudantes universitários, nas
áreasdeTecnologia&
Operações, Riscos, Finanças,
Comunicação eCorretora.

FRANQUIAS
Osetor de franquias noBrasil
cresceu 10,7%em2021
comparadoa2020.O
faturamento chegouaR$ 185
bilhões, valor próximodo
registrado em2019, antes da
pandemia.

VERGONHA
Para o ex-presidente Lula, o
OrçamentoSecreto da
CâmaradosDeputados éuma
vergonhanacional.

NOVOMANDATO
PesquisadoDiap revelaque
dos513deputados federais,
413vãodisputarnovomandato
emoutubro.E 17dos27
senadoresque terminamo
mandatovão tentara reeleição.

CANDIDATURA
Nossoex-companheirode
redaçãoFernandoVeloso,queé
vice-prefeitodeGoiana,vai
disputarmandatodedeputado.

ELEIÇÃO
Na contramão das
constantes críticas do
presidente Jair
Bolsonaro, Arthur Lira,
presidente da Câmara
dos Deputados, e Rodrigo
Pacheco, presidente do
Senado, deram
declarações públicas
defendendo o processo
eleitoral do Brasil,
classificando-o como
uma referência.

NEGATIVA
A Comissão da Anistia
negou o pedido da
ex-presidente Dilma
Rousseff. Ela queria
receber uma
indenização mensal de
R$ 10,7 mil, como
compensação por ter
sido perseguida pelo
regime militar.

PALESTRA
A oftalmologista Rinalva
Vaz faz palestra sobre o
uso do laser no glaucoma
no Congresso
Norte-Nordeste de

Oftalmologia, de quinta a
sábado, em João Pessoa.

CURADOR
O pernambucano Kleber
Mendonça, diretor de
filmes de sucesso, é o
curador da sala de
cinema que funciona no
Instituto Moreira Salles,
em São Paulo, e que
estava fechada desde o
início da pandemia.

CONSULTA
OPSB vai criar um
aplicativo para os filiados
votarem sobre temas que
serão apreciados pelos
seus parlamentares, a
nível federal, estadual e
municipal.

NAACADEMIA
Onomemais forte para
ocupar a cadeira 16, que
era de Lygia Fagundes
Telles na Academia
Brasileira de Letras, é do
escritor Silviano Santiago,
mas outros nomes são
citados: RuyCastro,Milton
Hatoun e AlbertoMussa.

www.joaoalberto.comom
_00909_0

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 02/05/2022 Telefone: 2122.7520 e-mail: jadiario@terra.com.br

JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

D4Sign 454a4449-41ba-4ab8-8924-c3fce14e6f81 - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



Mamógrafomóvel agora
por demanda espontânea
Prefeitura do Recife disponibilizamais de 2,7mil exames nomamógrafomóvel

sem necessidade de agendamento e realizará 35 ações nestemês demaio

O balanço final do Dia D
de vacinação contra gripe e
sarampo mostrou que 32.234
dosesdosdois imunizantes fo-
ram aplicadas - sendo 21.409
de influenza e 10.915 de sa-
rampo. Entre os grupos va-
cinados ao longo do sábado
estavam crianças de seis me-
ses a menores de cinco anos,
idosos a partir de 60 anos e
trabalhadores da saúde. Mais
de 150 salas de vacina da PCR
foram abertas, além de pon-
tos volantes no Parque Dona
Lindu e no Sítio Trindade. Pa-
ra quem não conseguiu com-
parecer às unidades, a vaci-
nação continua, de segunda
a sexta, das 8h às 16h. Ama-
nhã, novos grupos também
poderão se imunizar contra
a gripe: gestantes e puérpe-
ras, professores das redes de
ensino pública e privada, pes-
soas com comorbidades, en-
tre outros públicos.

A
partir de hoje, a Prefei-
tura do Recife (PCR) vai
disponibilizar 2.720 va-

gas para realização de mamo-
grafias gratuitas, em maio, no
mamógrafo móvel. Neste mês,
os atendimentos realizados no
equipamento voltam a ser feitos
por demanda espontânea, sem
necessidade de agendamento. Ao
todo, serão realizadas 35 ações
nos oito Distritos Sanitários da
cidade, contemplando mulheres
entre 50 e 69 anos. A programa-
ção completa pode ser conferida
no link bit.ly/MamografoMaio2022.

Em cada local, serão ofereci-
das 80 vagas (metade pela ma-
nhã e outra metade à tarde) - ex-
ceto nos dias 21 e 28 de maio,
quando serão disponibilizadas,
em cada dia, 40 vagas, das 8h
às 12h. No dia do exame, é ne-
cessário levar documento de
identificação, cartão do SUS e
comprovante de residência. No
espaço onde é realizado o exa-
me, continua sendo obrigatório
o uso de máscara.

O resultado da mamografia sai
em até 30 dias, na própria uni-
dade em que o caminhão per-
maneceu ou na mais próxima
do ponto da ação. Quem está fo-
ra da faixa etária dos 50 aos 69
anos e precisa fazer o procedi-
mento deve procurar a unida-
de de saúde de referência e so-
licitar um encaminhamento.

IKAMAHÃ/SECRETARIA DE SAÚDE DO RECIFE

Máscaras ainda são exigidas para atendimento das usuárias, assim como documentos

Mais de 32
mil doses
de vacinas
aplicadas

GRIPE E SARAMPO
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A mamografia é o único exa-
me cuja aplicação em progra-
mas de rastreamento apresen-
ta eficácia comprovada na redu-
ção da mortalidade por câncer
de mama. É recomendado que

mulheres de 50 a 69 façam o
procedimento a cada dois anos.

As mulheres devem estar aten-
tas às mamas no dia a dia. Al-
guns sintomas podem ser nó-
dulo fixo, geralmente indo-

lor; pele da mama avermelha-
da, mudanças no mamilo, saí-
da espontânea de líquido de
um dos mamilos e pequenos
caroços no pescoço ou na re-
gião das axilas.

A Prefeitura do Recife lançou
ontem uma nova funcionali-
dade na Plataforma Go Recife,
o “Mural de Oportunidades”,
anunciou edições descentrali-
zadas da Arena Go nos merca-
dos públicos e nas unidades do
Compaz aos sábados, além do
edital para contratação de 133
novos instrutores para os cur-
sos do programa Qualifica Re-
cife, da Secretaria de Trabalho
e Qualificação Profissional. Es-

MARCOS PASTICH/PCR)

Prefeito fez anúncios ontemnoMercado da Boa Vista

Pacote
focadona
geraçãode
emprego

DIADOTRABALHO

sas iniciativas se somarão a
outras que serão divulgadas
nos próximos dias, com im-
pacto na geração de empre-
go na cidade.

Os anúncios foram feitos pe-
lo prefeito João Campos em
visita ao Mercado da Boa Vis-
ta. “O Go Recife agora vai pas-
sar a ter um Mural de Opor-
tunidades para quando vo-

cê, por exemplo, precisar fa-
zer uma pintura na sua ca-
sa, você tira uma foto, colo-
ca no Mural de Oportunida-
des e quem estiver cadastra-
do e puder prestar esse servi-
ço, vai receber um WhatsApp
de maneira imediata, para a
gente linkar a necessidade do
trabalho com as pessoas que
podem realizar esse serviço”,
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Depressão cresce 40%durante a pandemia
Prevalênciade sintomas émaior emmulheres. Dadospodemsermaiores, já que refletemapenas casosdequembuscouajudapsicológica
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77% concordamcomexigência de vacinação
NAS ESCOLAS

A população

reconhece que a

vacinação foi fator

determinante para o

enfrentamento da

crise sanitária, e o

Brasil é um dos países

que se destacam pelo

alto índice de

cobertura vacinal”
Robson Braga de Andrade,
Presidente da CNI

DA AGÊNCIA BRASIL

O
percentual de pessoas
diagnosticadas com de-
pressão no Brasil au-

mentou mais de 40% durante a
pandemia da Covid-19, passan-
do de 9,6% no período anterior
à crise sanitária, para 13,5% no
primeiro trimestre deste ano.
Os dados divulgados são do In-
quérito Telefônico de Fatores
de Risco para Doenças Crônicas
não Transmissíveis em Tempos
de Pandemia (Covitel), trabalho
desenvolvido pela Universidade
Federal de Pelotas (UFPel), no
Rio Grande do Sul, em parce-
ria com a organização não-go-
vernamental Vital Strategies.

Para o estudo, foram feitas no-
ve mil entrevistas por telefone,
sendo metade por aparelho fixo
e metade por celular, no perío-
do de janeiro a março. A amos-
tra abrange as cinco regiões do
país, incluindo população das
capitais e do interior.

A prevalência da depressão
é maior em mulheres, sendo
18,8% neste ano e 13,5% antes
da pandemia. Entre as pessoas
brancas, 16,5% foram diagnosti-
cadas com o transtorno, núme-
ro que era de 11% antes da cri-
se sanitária. Entre a população
negra, o percentual de pessoas
diagnosticadas com depressão
passou de 8,8% para 11,8%.

A assessora técnica da Vital
Strategies, Luciana Sardinha,
afirmou, no entanto, que os da-
dos tratam apenas de pessoas
que conseguiram um diagnósti-
co para o problema, não neces-
sariamente todas atingidas pe-
la depressão. “São aqueles que ti-
veram condição de ter acesso a
um médico”, enfatizou.

“Por mais que a gente tenha
uma estratégia de saúde da fa-
mília, de atenção básica, con-
solidada no país, grupos mais
vulneráveis ou menos escolari-
zados ainda têm algumas bar-
reiras, isso reflete nos dados”,
acrescentou o professor da Fa-
culdade de Medicina da UFPel
Fernando Wehrmeister.

Segundo o professor, as popu-
lações mais vulneráveis enfren-
tam dificuldades para acessar
os sistemas de saúde, que vão
desde problemas de desloca-
mento até questões como a dis-
criminação. Estes grupos tam-
bém costumam ter, de acordo
com o pesquisador, “piores in-
dicadores em saúde”.

O professor da escola de Educa-
ção Física da UFPel, Pedro Hallal,
destacou que a falta de ativida-
de física e a alimentação pobre
em nutrientes são fatores de ris-
co para doenças crônicas e que
afetam mais, segundo os dados,
as populações mais vulneráveis.

Pesquisa realizada pela Con-
federação Nacional da Indús-
tria (CNI), em parceria com o
Instituto FSB Pesquisa, mostrou
que 70% dos entrevistados pre-
tendem continuar com o uso de
máscaras faciais, mesmo após o
fim da obrigatoriedade.

Segundo o levantamento, 77%
da população são favoráveis à
exigência de comprovante de
vacinação para o acesso a ins-
tituições de ensino de todos
os níveis, apesar de observa-
rem queda no número de con-

taminações e mortes.
“A população reconhece que a

vacinação foi fator determinan-
te para o enfrentamento da cri-
se sanitária, e o Brasil é um dos
países que se destacam pelo al-
to índice de cobertura vacinal.
Estamos em cenário de menor
gravidade da pandemia, propício
ao retorno das atividades econô-
micas a um ritmo próximo da
normalidade, com retomada do
emprego”, afirmou Robson Braga
de Andrade, presidente da CNI.

Em espaços de lazer e ativi-

dade física, como teatros, sho-
ppings, cinemas e academias,
o índice de pessoas que afirma-
ram que manteriam o uso de
máscaras é de pouco mais de
40%. Cerca de 17% dos entrevis-
tados disseram que não usam
mais o equipamento. “É preco-
ce dizer que o uso de máscaras
continuará a ser um padrão en-
tre os brasileiros. Os índices de
contaminação e óbitos por Co-
vid-19 estão muito presentes
na memória. Precisamos con-
tinuar a avaliar mais”, expli-

cou Marcelo Azevedo, gerente
de Análise Econômica da CNI.

O levantamento mostra ain-
da que 61% dos entrevistados
conheciam alguém que morreu
em decorrência de Covid-19. En-
tre as pessoas que responderam
à pesquisa, 35% relataram que
foram infectadas pelo novo co-
ronavírus. Entre os entrevista-
dos, 60% não acreditam que a
crise sanitária continue em es-
tágio grave, enquanto os 40%
ainda avaliam a pandemia co-
mo perigosa. (Agência Brasil)

Por isso, ele defende que as polí-
ticas de prevenção tenham aten-
ção especial a esses grupos. “Nós
precisamos focar em quem mais
precisa”, destacou.

ATIVIDADE FÍSICA
Houve um aumento de 40% no
percentual de pessoas que não
fazem atividades físicas e caiu
em 21,4% no percentual de ati-
vos. Antes da pandemia, 38,6%
das pessoas praticavam ativida-
des físicas regularmente, nú-
mero que ficou em 30,3% nes-
te ano. O percentual dos que
eram inativos passou de 13,1%,

no período pré-crise sanitária,
para 18,4% atualmente.

Entre a população com até 8
anos de estudo, o percentual de
fisicamente ativos caiu de 31,8%
para 22,3%. Para as pessoas com
12 ou mais anos de educação for-
mal, 51% eram ativos antes da
pandemia, percentual que ficou
em 43,6% após a crise.

O consumo regular de ver-
duras e legumes teve queda de
12,5% entre o total da popula-
ção durante a pandemia. An-
tes da crise sanitária, os vege-
tais faziam parte das refeições
de 45,1% da população, percen-

tual que ficou em 39,5% neste
ano. O número não variou, en-
tretanto, entre as pessoas com
12 ou mais anos de estudo, fi-
cando em pouco mais de 53%
nos dois cenários.

Na população com até 8 anos
de escolaridade houve uma que-
da de 43,9% para 34,9%. Entre
as pessoas brancas, o percen-
tual saiu de 49,6%, antes da
pandemia, para 46,2% no pri-
meiro trimestre desse ano. Pa-
ra as pessoas negras, o índice
de pessoas que consomem le-
gumes regularmente passou
de 42,5% para 35,6%.

Deacordo

comoestudo,

a população

vulnerável tem

dificuldade em

buscar serviços

especializados
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Brasil temumbaixoBrasil temumbaixoBrasil temumbaixo
domínio do inglês
Pesquisado índicedeproficiênciada língua revelaqueopaís estána60ª

colocaçãoentre 112países.Mesmoassim, é o idiomaestrangeiromais faladoaqui
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Acessibilidade éumdireito, diz linguistaMessias Ramos

MEC lança canais
Educação e Libras

MÍDIA

DO CORREIO BRAZILIENSE

O
inglês é considerado
a língua mais falada
no mundo e também

o idioma estrangeiro oficial
do Brasil, que ocupa a 60ª co-
locação no ranking mundial
de proficiência, segundo estu-
do da EF EPI, que analisou 112
nações. Na América Latina, fi-
ca atrás da Argentina e Bolí-
via. Presente na Base Nacional
Comum Curricular (BNCC), a
ideia é integrá-lo ao cotidiano
do estudante. São Paulo, Bra-
sília e Rio de Janeiro estão lo-
calizadas na faixa moderada.

De acordo com a 7Waves –
empresa referência em planeja-
mento pessoal –, cerca de 40%
das pessoas que estabeleceram
metas para 2021 sinalizaram
o desejo em aprender inglês.
Em contrapartida, pesquisa
do British Council em parce-
ria com o Instituto de Pesqui-
sa Data Popular, mostra que
apenas 5% da população brasi-
leira sabe falar o idioma, sen-
do que apenas 1% é fluente.

Segundo a diretora de lear-
ning da escola de idiomas Red
Balloon, Ruymara Almeida, a

metodologia utilizada naquela
escola é focada no ensino lúdi-
co e natural de um novo idio-
ma, no caso, a língua inglesa,
aproveitando a bagagem cul-
tural e o contexto social que
as crianças e jovens estão inse-
ridos. “É um ‘approach’ infor-
mal para a criança ficar imer-
sa com naturalidade no idio-
ma estrangeiro”, disse.

BARREIRA
Além disso, ainda segundo
ela, a escola promove acompa-
nhamento desses alunos, ob-
servando a estrada linguística
dos estudantes e levando em
conta o aprendizado fora da
sala de aula. De acordo com a
diretora, a vantagem do ensi-
no durante a infância é a assi-
milação dos padrões linguís-
ticos de forma orgânica. Ela
afirma que mesmo o ensino
sendo divertido os alunos não
tem como escapar do “fantas-
ma da gramática”.

“O verdadeiro objetivo do
aprendizado de idiomas estran-
geiros é que o aluno se descubra
como falante de um outro idio-
ma num contexto de vida bem

mais amplo, porque, quando se
domina uma nova língua, de-
finitivamente os seus horizon-
tes se ampliam de uma forma
que nunca mais será a mesma”,
afirmou Ruymara.

Ela observa que a grande bar-
reira para esse avanço está nos
fatores sociais e na falta de in-
vestimento do governo para o
desenvolvimento linguístico de
qualidade no país. “O acesso a
esse mundo globalizado está
batendo na nossa porta, com
jovens cada vez mais imersos
no mundo da internet. É ne-
cessário tornar mais comum
e acessível o ensino do inglês.”

Em 2020, o Observatório En-
sino da Língua Inglesa realizou
o censo de professores de inglês
atuando em território nacional,
contabilizando 172.030 profis-
sionais. De acordo com Ruyma-
ra, o número reduzido de pro-
fessores é um “caso crônico”
e, somado à falta de incentivo
de políticas públicas, se torna
uma bola de neve. “Agora é o
momento em que precisamos
fazer nosso dever de casa e cor-
rer atrás do prejuízo da pande-
mia”, concluiu.

O governo federal lançou,
na semana passada, dois ca-
nais voltados para a área edu-
cacional: o Canal Educação e
o Canal Libras, voltado para
quem fala a Língua Brasileira
dos Sinais. O Canal Educação
será transmitido em televisão
aberta digital em multiprogra-
mação nas capitais onde a TV
Brasil possui transmissoras. A
programação também estará
disponível na TV por assinatu-
ra e por meio de satélite para
escolas com antena parabólica.
O Canal Libras será transmiti-
do prioritariamente pela inter-
net, mas alguns programas se-
rão retrans-
mitidos pe-
lo Canal Edu-
cação.

Para o pre-
sidente Jair
Bolsonaro,
presente no
lançamento, os canais trarão
mais qualificação aos estudan-
tes brasileiros. “Temos de agre-
gar valor. E como fazê-lo? Atra-
vés do conhecimento”, disse o
presidente Jair Bolsonaro, du-
rante o lançamento.

Na grade do Canal Educa-
ção estarão programas desti-
nados a elevar a taxa de alfa-
betização nacional e univer-
salizar a educação, além de
capacitação de professores e
gestores escolares.

“Serãoconteúdosvariadosco-
mo aulas remotas, preparação
para o Exame Nacional do En-
sino Médio [Enem], documen-

tários, programas educativos e
culturais”, disse o ministro da
Educação, Victor Godoy.

O Canal Libras terá uma gra-
deespecialmentededicadaàco-
munidade surda, desde a edu-
cação infantil até o ensino su-
perior. Um dos programas será
o Bate-Papo em Libras, que terá
como entrevistada a primeira-
-dama Michelle Bolsonaro. “A
utilização das Libras é uma for-
ma de garantir a identidade e
contribuir para a valorização
e reconhecimento da cultura
surda”, disse a primeira-dama,
em um discurso todo feito na
Língua Brasileira dos Sinais.

Segundo o
apresentador
do progra-
ma, Nelson
Pimenta, se-
rá uma con-
versa que,
em vez da fa-

la, utilizará as mãos e terá co-
mo entrevistados surdos e ou-
vintes. “Às vezes achamos que
usando a língua de sinais você
vai segregar, mas não. Usamos
a língua própria e isso precisa
ser respeitado”, conta Pimenta,
na língua de Libras.

De acordo com o professor
doutor em linguística pela Uni-
versidade de Brasília (UnB) Mes-
sias Ramos, a acessibilidade
em telas tem de ser difundi-
da. “Muitas vezes o surdo per-
de a informação porque a TV
não tem. É um sonho você tra-
zer a TV toda acessível”, come-
morou. (Agência Brasil)

O Canal Educação trará

conteúdo para capacitar

professores e gestores,

além de programas

culturais aos estudantes
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M
enos de duas semanas
depois de ser anuncia-
do, o técnico Roberto

Fernandes conquista mais um
título do Campeonato Pernam-
bucano pelo Náutico. E mesmo
com o pouco tempo de traba-
lho, o treinador já conseguiu
implementar o pouco da filo-
sofia de jogo que entende co-
mo ideal para a sequência da
temporada. Se antes sob o co-
mando do técnico Felipe Con-
ceição o Timbu não conseguia
ter atuações convincentes, nos

últimos quatro jogos os jogado-
res conseguiram corresponder
dentro de campo.

Roberto Fernandes conseguiu
não só mudar o estilo de jogo
do Náutico, mas também resga-
tar a confiança dos jogadores,
que estava abalada com os re-
sultados na temporada. De acor-
do com o treinador, a mudança
de postura em campo se deve a
dois fatores: entendimento do
elenco e o trabalho desenvolvi-
do. Até o momento, foram qua-
tro jogos disputados, com três
vitórias conquistadas e uma der-
rota, no primeiro jogo da final
do Estadual.

“Primeiro, sem demagogia al-
guma, a aceitação, o entendi-
mento e a dedicação do grupo.
Segundo, esta semana eu vou até
aliviar um pouco a barra dos jo-
gadores, porque tem sido prati-
camente diário a mostra de ví-
deos do que estamos fazendo,
dando exemplo de outras equi-
pes, do que eu gosto, exempli-
ficando, debatendo e no pouco
tempo de treino corrigindo o
que a gente queria”, destacou
o técnico Roberto Fernandes.

Apesar do título, Roberto Fer-
nandes ainda enxerga a neces-
sidade de melhora. “O entendi-
mento dos atletas e o trabalho

que estamos desenvolvendo fo-
ram fundamentais na conquis-
ta do Campeonato Pernambu-
cano. São quatro jogos, três vi-
tórias, uma derrota, mas nós
temos que melhorar para sur-
preender numa Série B absolu-
tamente competitiva e cheia
de equipes de grife da Série A”,
alertou o treinador alvirrubro.

O elenco do Náutico teve pou-
co tempo para comemorar a
conquista do bicampeonato. Já
no dia seguinte os jogadores se
reapresentaram e deram início
ao trabalho visando a sequência
da Série B. Isso porque, o Timbu
entra em campo novamente já

nesta terça-feira, quando recebe
o Guarani, às 21h30, nos Aflitos.
Em caso de vitória, o time alvir-
rubro entra no G4 da competi-
ção. Para o confronto, Roberto
Fernandes volta a ter à dispo-
sição os reforços Victor Ferraz,
Bruno Bispo, Aílton Silva, Nasci-
mento, Luís Phelipe e Niltinho.

“Enquanto eu estou trabalhan-
do, para mim o jogo mais difí-
cil e o mais importante é sem-
pre o próximo. Então, no domin-
go nós já estaremos treinando
pensando no jogo contra o Gua-
rani, que é outra final. É assim
que eu funciono”, concluiu Ro-
berto Fernandes.

O Pernambucano chegou ao fim
de mais uma edição. Após 99 dias
e 57 jogos disputados, o Náuti-
co conquistou o segundo título
consecutivo, enquanto Sete de
Setembro e Vera Cruz foram re-
baixados. Além disso, foram de-
finidas as vagas para a Copa do
Brasil e para o Nordestão e pa-
ra a Série D do próximo ano. E
como já é de costume, a equipe
do Esportes DP cobriu a compe-
tição desde o início e elegeu a se-
leção com os melhores jogadores.
Bicampeão, o Náutico é o time

com mais representantes na se-
leção do campeonato. Ao todo,
quatro jogadores foram eleitos:
o goleiro Lucas Perri, os late-
rais Hereda e Júnior Tavares, e
o meia Jean Carlos. Além disso,
o titular da meta alvirrubra foi
escolhido também como o cra-
que do campeonato. Já o Retrô,
vice-campeão e dono da melhor
campanha da primeira fase, teve
três jogadores eleitos: o zaguei-
ro Guilherme Paraíba, o volan-
te Charles e o meia Renato Hen-
rique. Além deles, o técnico Di-

Esportes DP elege os
melhores do estadual

RAFAEL VIEIRA/DP

RAFAEL VIEIRA/DP

Lucas Perri foi eleito craque emelhor goleiro do PE

1313
Editores-assistentes:Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir PaulinoAnderson Malagutti e Wladmir Paulino

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br

DIARIODIARIOdedePERNAMBUCOPERNAMBUCO | Recife, segunda-feira, 02/05/2022Recife, segunda-feira, 02/05/2022

www.www.esportesdp.com.br.com.br

Roberto Fernandes dá nova vida ao time e já vira

a chave em busca de acesso para a Série A do Brasileirão

Após levar o Náutico ao título pernambucano, técnico

ConquistadánovogásparaaSérieB

co Woolley foi o comandante
escolhido para a seleção.
Maiores campeões estaduais
em Pernambuco, Sport e Santa
Cruz só tiveram um represen-
tante cada: os atacantes Lucia-
no Juba e Rafael Furtado, res-

pectivamente. Ao todo, 18 jo-
gadores foram lembrados por
nossa equipe, com seis jogado-
res como unanimidades: Lucas
Perri, Júnior Tavares, Charles,
Jean Carlos, Renato Henrique
e o atacante Rafael Furtado.

Seleção do Pernambucano

Lucas Perri (Náutico);

Hereda (Náutico), Lucão

(Salgueiro), Guilherme

Paraíba (Retrô) e Júnior

Tavares (Náutico); Charles

(Retrô), Kady (Salgueiro),

Jean Carlos (Náutico) e

Renato Henrique (Retrô),

Luciano Juba (Sport) e

Rafael Furtado (Santa Cruz).

Técnico: DicoWoolley (Retrô).

Craque: Lucas Perri (Náutico)

Revelação: JoãoBraga(Vera

Cruz)

[ Saiba mais
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A
árbitra Deborah Cecilia
relatou em súmula que
o meia Jean Carlos ten-

tou agredi-la após ser expulso na
final do Campeonato Pernam-
bucano, entre Retrô e Náutico,
neste sábado. O jogador postou
um vídeo nas
redes sociais
e comentouso-
bre o inciden-
te. O ídolo al-
virrubropediu
desculpas à ár-
bitra, admitiu
que perdeu a
cabeça ao partir para cima de-
la, mas negou que tenha tido a
intenção de agredi-la.

“Após eu ter apresentado o car-
tão vermelho direto, o jogador
expulso partiu em minha di-
reção na tentativa de me agre-
dir, sendo contido pelo árbitro
assistente Clóvis Amaral, e por

seus companheiros de equipe,
além disso relutou a sair do cam-
po de jogo, sendo retirado por
seus próprios companheiros de
equipe”, relatou Deborah Cecí-
lia, na súmula.

Jean Carlos afirmou que em
nenhum momento xingou Debo-
rah Cecília e que, ao partir para
direção dela, foi mostrar o movi-

mento do braço
que acabou ge-
rando sua ex-
pulsão. O meia
foi expulso aos
22 minutos do
primeiro tem-
po após revi-
são do árbitro

de vídeo. De acordo com a ár-
bitra, o jogador levou o cartão
vermelho por desferir uma co-
tovelada fora da disputa da bo-
la no rosto do seu adversário
Yuri Bigode.

“No momento que Deborah
me deu o cartão eu fui, sim, pa-
ra cima, mas em forma de re-
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Cotovelada domeia do

Náutico em Yuri Bigode

aos 22 minutos do

primeiro tempo foi

revisado pelo VAR

“Jamais encostei
amão em
umamulher”
Meia Jean Carlos pede desculpas à árbitra Deborah

Cecilia e dá sua versão sobre expulsão na final;

tentativa de agressão foi relatada em súmula

Cena

do jogador

partindo para

cima da árbitra

repercutiu no

Brasil inteiro
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Após derrota nos pênaltis pa-
ra o Náutico e o vice-campeona-
to, o presidente do Retrô, Laér-
cio Guerra, pronunciou-se sobre
a final do estadual. O mandatá-
rio da Fênix elogiou sua equipe,
parabenizou o Náutico, a arbitra-
gem e a FPF pelo certame.

“Agradeço aos meus atletas. Te-
mos uma missão muito maior,
que é subir para a Série C. Aqui
não tem choro, nem vela, e que
ganhe o melhor. Temos que mu-
dar o futebol por causa disso. Que

venham as resenhas, as brinca-
deiras e não tem problema al-
gum. Parabéns ao Náutico, à FPF
e à arbitragem”, disse em vídeo.

Indo de encontro ao movimen-
to nas redes sociais que criticou o
pênalti assinaladoparaoNáutico.

“Muita gente falando que não
foi pênalti, mas acho que foi. É
um lance interpretativo, não tem
que culpar a arbitragem de ab-
solutamente nada. Deborah api-
tou certo para o Náutico e para o
Retrô. Foi isenta, os cartões que
deu para o um time, deu para o
outro”, disse.

O mandatário fez ainda duras

FERNANDO CASTRO
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Emprestado pelo Fortaleza, o
atacante Pedro Victor chegou
ao Náutico como uma aposta
para o início de ano. Surpresa
na escalação da final do Cam-
peonato Pernambucano, o jo-
gador foi titular contra o Re-
trô e chamou a responsabilida-
de na hora de cobrar o pênalti
no primeiro tempo, marcando
o gol da vitória alvirrubra no
tempo normal. Três dias antes,
ele saiu do banco de reservas
para ajudar na vitória contra

o CRB, pela Série B, também
convertendo um pênalti.

“Não tem pressão. O cara que
trabalha todos os dias tem que
estar preparado para todas as
situações. Eu trabalho demais,
dou minha vida nos treinos e
sempre procuro estar prepa-
rado para qualquer oportuni-
dade”, destacou Pedro Victor.

“A gente sabia que ia ser cam-
peão. Jogamos praticamente o
jogo todo com menos um, os
nossos companheiros guerrea-
ram e a gente mereceu esse tí-
tulo. Se Deus quiser vamos su-
bir esse time para a Série A”.

Presidente doRetrô isenta
arbitragemapós derrota

PedroVictor ganha
protagonismonoNáutico

RAFAEL VIEIRA/DP

RAFAEL VIEIRA/DP

Laércio diz que Deborah

Cecília acertou tudo

críticas a Jean Carlos, do Náutico.
“[...] Acho que Jean tem que pe-
gar um gancho gigante. Espero
realmente que esse tipo de com-
portamento não aconteça mais
e esse pseudo-ídolo seja punido
na forma mais rigorosa da lei”.

clamação, como qualquer ou-
tro jogador indignado no co-
meço de uma partida, em uma
final de campeonato, poderia
fazer. Em nenhum momento
agredi ela fisicamente, em ne-
nhum momento agredi ela se-
quer verbalmente, porque não
faz parte mais da minha vida,
acredito que ela pode confir-
mar isso, em nenhum momen-
to a xinguei”, disse Jean.

Jean Carlos se justificou que
ao ir em direção à árbitra, foi
explicar que não tinha dado a
cotovelada no jogador do Retrô.

O meia do Náutico, no entanto,
admite que a forma ríspida que
partiu para cima dá a entender
que ele poderia tentar agredir
Deborah Cecilia. “Em todo mo-
mento que fui para cima, para
falar com ela, era sobre que eu
tinha tentando tirar o braço de-
le, que não tinha dado a cotove-
lada, mas entendo que pelas ima-
gens parece que eu poderia fa-
zer algo. Jamais encostei a mão
em uma mulher e jamais encos-
taria. Se a Deborah achou em al-
gum momento que isso poderia
acontecer, peço desculpas.

Jean estendeu o pedido de des-
culpas a outras pessoas. “Peço
desculpas a todas as mulheres,
a todas as torcidas, a quem es-
tava assistindo ou a quem viu
alguma notícia. Eu só acho que
antes da gente falar de alguma
pessoa, de alguma atitude dela,
a gente tem que conhecer a pes-
soa. E quem me conhece, quem
está próximo de mim sabe que
jamais faria algo parecido. En-
tão, novamente peço desculpa
à Deborah se ela em algum mo-
mento achou que eu poderia
agredi-la”, finalizou.
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A
pesar de ocupar uma po-
sição confortável na tabe-
la da Série B, o desempe-

nho do Sport vem preocupando
os rubro-negros. Após a primei-
ra derrota na competição dian-
te do CSA, em Maceió, a postu-
ra do time no campo, que já vi-
nha incomodando, foi novamen-
te bombardea-
danasredesso-
ciais.Dentreas
queixas, a cria-
ção de jogadas
e o baixo volu-
me ofensivo da
equipe são os
principais alvos de reclamação.

Com cinco jogos disputados
até então, o Leão marcou ape-
nas três vezes, com gols de Ray
Vanegas, Luciano Juba e Bill. As
duas vitórias da equipe na com-
petição foram pelo placar mí-
nimo de 1 a 0, demonstrando a
baixa efetividade dos homens
de frente do time.

O técnico Gilmar Dal Pozzo
reconheceu o mau desempenho
dos seus comandados diante do
CSA, mas não viu a baixa produ-
tividade nos jogos anteriores.

“Diferente dos últimos jogos
que a gente estava produzindo,
a gente chegava no último ter-
ço, mas hoje não conseguimos.
Foram poucas vezes, acho que
duas ou três finalizações. A gente
não conseguiu competir no jogo,

não consegui-
mos marcar e
nemjogartam-
bém. Eu até co-
loqueinessa se-
mana para os
atletas que a
bola contra o

Ituano chegou 16 vezes nos cen-
troavantes e nesse jogo ela nem
chegou no último terço. Isso re-
flete a baixa produtividade e a
falta de merecimento porque
não produzimos”, disse.

O treinador vem sofrendo tam-
bém com a ausência de peças no
seu plantel. Os pontas não vêm
conseguindo apresentar consis-
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CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Grêmio 10 3 4
Bahia 10 3 3
Cruzeiro 10 3 2
Chapecoense 8 2 2
Ituano 8 2 2
Sport 8 2 1

Ponte Preta 7 2 0
Vasco 7 1 1
Náutico 6 2 0

Brusque 6 2 -2
SampaioCorrêa 5 1 0
Londrina 5 1 0
Criciúma 5 1 0
Operário-PR 5 1 -1
CSA 5 1 -1
Tombense 5 0 0
Guarani 4 1 -2
Vila Nova 4 0 -2
Novorizontino 3 0 -3
CRB 1 0 -4
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16º
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19º

20º

SÉRIE B

O próximo compromisso
do Leão será contra o
Tombense, na próxima
sexta-feira (6), na Ilha do
Retiro, pela Série B

Postura incomoda emprimeira derrota
Torcida, que já não estava gostando da atitude do Sport, perdeu a paciência após revés para o CSA na Série B que custou um lugar no G4

ALAN DIAS
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alan.barbosa@diariodepernambuco.com.br

A difícil temporada do Santa
Cruz ganha mais uma semana
de grande importância. Com
o mau início na Série D, o Tri-
color terá dois jogos em cinco
dias para tentar se recuperar
na competição. Além dos com-
promissos dentro de campo, a
Cobra Coral terá a Assembleia
Geral de Sócios para votar a im-
plantação da Sociedade Anôni-
ma do Futebol (SAF) no clube.

Pela Série D, o Tricolor terá
Juazeirense e Atlético de Alagoi-
nhas, ambos da Bahia, nos dias
4 e 8 (quarta-feira e domingo),
visando uma reação no campeo-
nato. O primeiro duelo aconte-

ce em Juazeiro e o segundo no
Arruda. O clube precisa do re-
sultado para não deixar as de-
mais equipes do grupo se dis-
tanciarem. No momento, a si-
tuação ainda não é grave, visto
que só o ASA-AL e a Jacuipense
venceram até então.

Fora das quatro linhas, o Tri-
color terá a votação da SAF, es-
sencial para o futuro da insti-
tuição. Com dívidas numerosas
e baixa arrecadação, a transfor-
mação da Cobra Coral em clube-
-empresa pode ser a única ma-
neira de viabilizar o clube fi-
nanceiramente. Prevista para o
próximo domingo, a assembleia
corre ainda o risco de ser adia-
da, já que a data coincide com
o jogo contra o Atlético de Ala-
goinhas-BA.
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Semana importante
dentro e fora de campo

SANTA CRUZ

É bem verdade
também que o Leão
atuou com alguns
desfalques em

Maceió

QUINA 5841

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 1.450.588,19
QUADRA 22 15.316,18
TERNO 2.693 119,16

01 54 60 73 75

15 16 28 55 59 62 78

TIME DO CORAÇÃO PALMAS /TO

TIMEMANIA 1779

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 14.789.111,21
6 9 29.507,58
5 298 1.273,09
4 5.710 9,00
3 54.471 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2477

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 49.142.626,01
QUINA 45 95.131,71
QUADRA 4.787 1.277,54

20 33 37 38 49 50

027613 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

045639 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

069884 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

097095 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

029382 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5659

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.095.613,68
14 243 1.350,53
13 9668 25,00
12 131822 10,00
11 680637 5,00

02 03 04 05 09 10 11 12

13 14 19 21 22 23 25

LOTOFÁCIL 2509

DUPLA-SENA 2360

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 948.472,35
QUINA 24 2.090,69
QUADRA 771 74,37

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 2 22.579,51
QUADRA 594 96,54

04 18 22 26 39 451º SORTEIO

09 33 41 46 47 502º SORTEIO

tência e o clube não conseguiu
reforçar o setor na última jane-
la de transferências.

DERROTAAFETOUOELENCO
O revés diante do Azulão do Mu-
tange foi o primeiro do Leão e
tirou a equipe do G4 da Série B.
Dal Pozzo declarou que o elenco
sentiu bastante a derrota, não só

pelo resultado, mas também pe-
lo futebol apresentado.

“O grupo estava bastante aba-
lado no vestiário, lógico que pe-
lo resultado, mas principalmen-
te pelo desempenho. Eu uso mui-
to essa palavra e também mere-
cimento e hoje a gente não me-
recia nem o empate pelo que a
gente produziu”, declarou.
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